
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

市議会議員は、市民を代表し、広範な地域課題

に取組むとともに、市政の指針を提案し、地域社

会の発展に寄与します。議会での会議や委員会で

の積極的な参加、市民との対話、提案の綿密な検

討などが、私たちの主な仕事です。 

具体的な仕事には、予算策定、地方行政の監視、

住民の懸念や提案への対応、地域の課題への対処

などが含まれます。そして、「一般質問」や、「総

括質疑」を通じて、地域のニーズに対応するため

に新しい政策や施策を提案し、議会で審議します。

政策提案は地域社会における様々な課題に対処

する手段として重要なことです。 

八王子市議会では、一般質問は執行機関側の答

弁に要する時間を含め６０分あります。私は主に、

八王子市の産業振興、教育、子育て、福祉、環境

などを横断的に捉え質問をしています。質疑は論

戦なので、しっかり戦術を考えます。時間の配分

も議員にとって「住民の声」を反映させるための

重要な要素となるため、毎回しっかり作戦をたて

ています。 

議員の仕事は、八王子市に市民の「お困りごと」

を伝えたり、議員が言いたいことを発言するだけ

ではありません。進化の時代に合った市政運営は、

議員の知識の深さがとても重要です。 

期数に驕ることなく引き続きしっかり勉強を

して参ります。 

今回の一般質問は、１２年間の議員としての経

験を、これまでの質問を通して振り返りました。

議論の中から、東日本大震災後の復興努力で被災

者を支援しょうとしていた当時のこと、また、深

刻な人口減少と労働人口減少といった課題にず

っと焦点を当てていたことが分かります。そこで、

一般質問のテーマは、日本全体と八王子市の数値

を比較しつ

つ、これから

の課題や取

り組むべき

方針につい

て質問しま

した。 
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議員の仕事は、新しい政策や施策を提案し、議論をすること 
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済の変遷を振り返ると、震災による失業率

の上昇や有効求人倍率の低下から復興を

遂げ、現在では失業率の改善と女性の就業

人口増加が見られます。正規・非正規雇用も増加し、

最低賃金の引き上げが格差縮小に寄与しているもの

の、平均給与はあまり上昇せず、賃上げが社会的な課

題になっています。企業動向では自動車や医療が成長

し、一方で電機・精密企業は売上減少が続いています。

円ドルレート変動は輸出企業に利益をもたらし、特に

自動車産業が伸長しています。このような背景から、

私は、これまでの北西部の工業団地依存ではなく、次

の世代を見据えた、産業転換や新企業誘致が、雇用と

経済を喚起すると訴えており、競争力を維持するため

に計画を進める必要があることを提案しています。 
 

育て施策において、全国の待機児童数の

大幅な減少は、保育所の整備によるもの

で、これが労働市場にも影響を与えてお

り、以前は働けなかった女性が働きやすい環境が整っ

たことが分かります。特に、待機児童解消の取り組み

が母子世帯の就業率や収入に影響を与え、経済的な自

立が進んできていることが示唆されます。ひとり親世

帯の子どもの進路や経済的な課題に注目し、学びやス

キルの獲得が成長後の経済的安定に寄与することを

期待しています。

将来的に、ひとり

親世帯へのサポ

ートや研修プロ

グラムの充実を

求めていきます。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

育環境においては、教員不足が深刻な状況

にあり、教員志望者の低下が顕著です。報

道が教員の過酷な働き方に焦点を当てる

中で、教育の素晴らしさや教員の魅力、楽しさについ

ての発信が不足しているとも感じられます。児童生徒

数や学校数の減少が見られる中、特別支援学級の大幅

な増加により、学級数はあまり変わっていないことか

ら、必要な教員数に対して、供給が追いついていない

実情が考えられます。学校の魅力を高め、子どもたち

にとって学びたいと思う場所になるような教育環境

を整えることが重要です。また、授業や学習方法に新

しいアプローチを導入し、子どもたちの好奇心や学び

たい気持ちに応え、地域とも連携し、柔軟で魅力的な

学びの場を提供することが、教育の質向上につながる

と考えます。 
 

境意識については、市民の高い意識がある

中で、地球温暖化や異常気象により、八王

子市でも平均気温が 12 年前から 1.3℃上

昇しています。最近ではロシアのウクライナ侵攻によ

り、世界的なエネルギー問題が注目され、EU などの

環境先進国でも、脱石炭火力発電や脱原発が先送りさ

れています。日本が平和な今だからこそ環境問題につ

いて、積極的に取組むべきです。地球温暖化対策地域

推進計画における目標への取組みには、バイオマス発

電や自宅での太陽光発電、環境配慮型コンクリートの

利用など、様々な取り組みが地域社会に貢献できる可

能性があります。これらの提案が進むことで、地域の

CO2 排出量の削減や再生可能エネルギーの活用が推

進され、地球温暖化対策が一層進展すると考えます。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

経 教 

子 環 

令和５年第４回定例会 一般質問に登壇しました （２０２３．１２．１） ▼要旨▼ 

国民健康保険は中高齢者の増加や医療費上昇に直面し、課題や高い保険料率などの構造的な問題が浮かび 

上がっています。公費拡充や自治体の努力にもかかわらず、少子高齢化社会や物価上昇により安定的な運営が 

難しくなり、社会保険適用事業所の拡大が保険税収入の減収を招いています。 

これにより国保財政に課題が生じ、解決には今後ますます国の財政支援が不可欠とされています。 

国民健康保険制度改革後の新たな構造問題に関する意見書は全会一致で可決（要旨） 

ハマスの襲撃や拉致事件により、イスラエル軍の軍事優勢が多くの市民の犠牲をもたらしています。即時で 

無条件の休戦が求められ、国際連合の「民間人の保護と法的・人道的義務の遵守」決議と安全保障理事会の 

人道的な中断決議に基づき、持続的で平和的な休戦を実現し、罪のない市民の解放と支援が必要です。 

八王子市議会は、軍事攻撃を非難し、国際人道法に則り、双方に平和的な解決を全会一致で求めました。 

イスラエルとパレスチナの持続的な休戦と人道支援を求める決議を全会一致で可決（要旨） 


